

LA FERIA

Semanario de ciencias literatura é información

DIRECTOR PROPIETARIO

BENITO LÓPEZ RUANO

SUSCRIPCIÓN

AL MÉS 50 CÉNTIMOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

PUIGSERVER, 14.

COMPañIA ANÓNIMA DE INDUSTRIA Y COMERCIO ENERGÍA ELÉCTRICA

Grandes existencias en almacén, de toda clase de material eléctrico, para reparaciones é instalaciones corrientes y de lujo, á precios de fábrica.

LÁMPARAS "BUDAPEST," GARANTIDAS

Las mas acreditadas por su intensidad y duración. De 5—10—16 ó 32 bujías á 75 CÉNTIMOS

PÍDANSE TARIFAS DE PRECIOS

VER PARA CREER

Bien puede el jefe del partido conservador, el meliflúo Maura, estar orgulloso con su triunfo, y bien puede también el país sentir que el político de los tres adverbios detonantes, se haya salido con la suya.

Hasta hoy se habían observado en las luchas bizantinas de la política cosas inconcebibles; pero semejante á la que ha dado origen á la última crisis liberal, nunca. De todas las cosas de que se pudieran echar mano para parangonarlas con esta, ninguna lograría poseer tal cantidad de inconveniencia; todo se quedaría tamañito ante el soberbio remedio fabricado por iniciativas, consejos y oficiosidades del olímpico señor que años há logró tan resonante triunfo en las inmediaciones de Alicante.

Pero, ver para creer—como dice el famoso refrán español.

En el hecho de negarse á la disolución de Cortes, sin el precedente importantísimo de la gran minoría maurista, no hay nada de extraño, y si tal vez se veía el afán de que las legislaturas llegasen al periodo de renovación legal. Mas se profundiza un tanto en el fondo del asunto, y entonces se ven los verdaderos motivos impulsores y viene maltrecho por tierra el civismo conque se revistió el consejo interesado.

La tutoría irritante que se venía ejerciendo sobre las huestes liberales, no ya ahora, sino antes también, era cosa que ningún gobierno con programa amplio y patriótico podía aguan-

tar por mucho tiempo; y así, conforme á lo que decíamos en números pasados, en cuanto las necesidades de cada ideal reclamaron el cumplimiento de la parte viable de sus puntos fundamentales, el conflicto estalló, se vieron los obstáculos que se presentaban y se planteó la cuestión en sus términos verdaderos: ó que gobernasen los liberales ó los conservadores.

Se optó por un término de conciliación y un nuevo gabinete democrático sustituyó al precedente, aplazando por toda la canícula el asunto, pero no orillándolo. Y cuán cierto es esto se explica por un dicho del general López Dominguez: «estaré allí donde se encuentre la parte más avanzada de la democracia monárquica.» Y si como parece y hay que creer, está dispuesto á hacerlo, ¿con qué medios parlamentarios cuenta, enfrente del Sr. Maura? ¿Confía, acaso, en su ayuda cuando acometa asuntos que se diferencien radicalmente de su modo de pensar? No hay que tener esperanzas; al abrir de nuevo las Cortes se hallará en pugna con él, y el remedio que demandaba el Sr. Moret, será indispensable.

Toda la buena voluntad, todos los deseos patrióticos, todas las ilusiones y todas las confianzas del ministerio López Dominguez no allanarán el obstáculo; los pensamientos gubernamentales del Sr. Maura son muy limitados y por eso pronto habrán de hallarse frente á frente.

Y si no, ver para creer.

SOBRE LA FERIA

II

El empobrecimiento paulatino de una feria, al restar uno de sus más importantes medios de notoriedad ó publicidad al comercio, priva también á la población en que aquella tiene lugar de uno de sus más valiosos elementos de vida, de uno de los factores, que contribuyen más á su prosperidad. Al igual de lo ocurrido en Murcia y Cartagena, en los postreros años, en cualquiera ciudad donde la costumbre de la feria haya tenido asiento, se nota enseguida el retroceso que se inicia en la vida acostumbrada de la población, cuando comienza el descenso y cuando la tradicional usanza y el inusitado movimiento comienza á decaer, decreciendo á medida que las quejas industriales suben y las particulares lamentaciones toman cuerpo.

En Cieza, desgraciadamente, ha acontecido esto. Acostumbrados á dejar que nos lo den todo hecho, en nada provechosos para el resurgimiento hemos fijado nuestra atención; y así que, cual era lógico suponer, el resultado correspondió á las sospechas, el malestar latente subió á la superficie y, primero de modo velado, y después sin ningunas plegarias, se exteriorizó en conversaciones y censuras el descontento.

Como en tales casos ocurre, el pagano obligado, el ineludible culpable fué quien menos culpa tenía y quién, al igual de lo á otros muchos sucedido, se hallaba encargado de velar por lo que dejaban en sus manos medio muerto.

De esta manera exentos los responsables de participación legal, cargó con el sambenito la autoridad municipal correspondiente y todo el peso de la falta cayó sobre ella, grande y abrumadora, queriendo los otros, los comisores verdaderos del hecho, hacerse la ilusión de que si habia delincuente, se encontraba en descubierto y en confesión palmaria de su impotencia.

La autoridad en el caso que nos ocupamos, no pudo hacer más de lo que hizo, así como tampoco la Corporación Municipal.

El Ayuntamiento no posee recursos ilimitados, ni los que tiene le permiten hacer desembolsos crecidos; susituación no es halagüeña por los ingresos y su estado económico, por las mil cargas pesadas que gravitan sobre él, no le permiten despilfarros, ni le facilitan la operación de consumir la consignación de trabajos determinados en el logro de un deseo noble, sí, pero que, en caso de realizarse sin reflexión caerían sobre la ciudad en forma de tributos nuevos, con objeto de cubrir el deficit, y la abrumaría, en vez de reportarle ventajas.

Nunca, por nadie que se tome la molestia de pensar un poco sobre el asunto, podrá reputarse como culpa del Municipio el actual decaimiento de nuestra feria. Quien hace cuanto puede y contribuye con lo que sus fuerzas buenamente le permiten, no está obligado á más; otra cosa seria insensatez notoria, y daría materia risible al más serio.

Lo que ocurre es que, gozosos en arrimar el ascua á nuestra sardina, olvidamos los intereses de los demás y

